



Bulletin du prieuré saint Louis-Marie Grignion de Montfort

1, chemin de Gastines - Faye d'Anjou
49380 BELLEVIGNE-EN-LAYON

Chapelles d'Angers, de Chemillé, d'Avrillé,
de Saumur, et de Thouars

Fraternité sacerdotale Saint-Pie-X

Le Christ est-il né le 25 décembre de l'an 0 ? (2/3)

Abbé Thierry Roy



*Santo bambino Gesu
église Sainte-Marie in Ara Coeli
ROME*

L'idée de compter les années à partir de la naissance du Christ vient de Denys le Petit, moine du VI^{ème} siècle, mais la genèse de cette idée mérite une petite explication.

Dès la naissance de l'Église, et de son culte public, s'est posée la question de la date annuelle à laquelle on devrait célébrer l'anniversaire de la Passion et de la Mort du Seigneur. Certains optèrent pour la date juive du 14 nisan (en fait,

Notre Seigneur a mangé le repas pascal et est mort un 15 nisan, mais ce n'est qu'un point de détail sans incidence sur la suite de notre exposé). En raison de ce choix, les partisans de cette option furent appelés les *quatuordeciman* (en référence au nombre quatorze en latin).

Comme nous l'avons dit dans le précédent bulletin, les Juifs avaient des mois lunaires, c'est-à-dire des mois qui correspondent à un cycle lunaire appelé lunaison. Dans la pratique, les mois du calendrier juif comptaient soit vingt-neuf, soit trente jours. Six mois de vingt-neuf jours additionnés à six mois de trente jours font un total de 354 jours, comme mentionné dans le précédent bulletin. Le lecteur aura également remarqué que les mois juifs totalisaient légèrement plus de quatre semaines – comme les mois du calendrier julien d'ailleurs. De ce fait, chez les Juifs comme chez les Romains, le premier jour du mois n'était pas toujours le premier jour de la semaine et les jours de semaine se décalaient de mois en mois par rapport au numéro du jour. En conséquence le 14 (ou 15) nisan ne tombait pas toujours un vendredi, jour de la semaine reconnu officiellement comme celui de la Passion et de la Mort du Christ, conformément au

Prieuré de Gastines

02 41 74 12 78

prieuredegastines@orange.fr
retraites.gastines@fsspx.fr

M. l'abbé Sébastien Gabard, prieur

02 41 74 12 78 - 06 48 55 66 24
49p.gastines@fsspx.fr

M. l'abbé Philippe Pazat

06 34 14 66 09 p.pazat@fsspx.email

M. l'abbé Philippe Marcille

06 52 96 91 41 - p.marcille@free.fr

M. l'abbé Louis - Marie Buchet

06 63 26 77 77
lm.buchet@fsspx.email

M. l'abbé Thierry Roy

07 86 93 99 31
t.roy@fsspx.email

M. l'abbé François - Régis de Bonnafos

07 83 50 53 47
fr.debonnafos@fsspx.email

témoignage indiscutable des Évangiles, en particulier celui de l'Apôtre et Évangéliste saint Jean. De ce fait, d'autres préférèrent fixer la célébration de la Résurrection du Sauveur au dimanche le plus proche de la première pleine Lune de printemps, en référence à celle qui avait éclairé la nuit de la Passion du Sauveur. Précisons ici que le mois de nisan était le premier mois de l'année religieuse chez les Juifs, qu'il commençait approximativement à l'équinoxe de printemps (cela variait en fonction des années), et que le 14 nisan correspondait donc toujours à la première pleine Lune de l'année.

Ce fut cette deuxième école qui obtint gain de cause au Concile de Nicée (325), qui chargea le patriarcat d'Alexandrie, alors premier centre scientifique et culturel de la Chrétienté, de déterminer chaque année par un savant calcul la date liturgique à laquelle la fête de Pâques devait tomber. Les savants commencèrent à dresser des tables pascales, et à indiquer dans ces tables les lunaisons et les dates de la première pleine Lune de printemps pour chaque année. Oui, mais comment numéroter les années dans la première colonne de ces tables pascales ?

Par le passé, chez les Romains, on avait pensé à dater les années depuis la fondation de la ville de Rome : une référence fort peu satisfaisante pour des chrétiens. Environ trois cents ans après le début du règne d'Auguste, l'Empereur Dioclétien fit preuve d'une cruauté si exceptionnelle envers les Chrétiens que ceux-ci se mirent à dater les événements à partir de son règne. La célébrité ne provient pas toujours des actes les plus édifiants ! Quatre cent quatre-vingts ans après le début du règne d'Auguste, Victor d'Aquitaine, aussi savant astronome que bon chrétien, proposa une référence plus chrétienne que l'ère de Dioclétien. Il eut l'idée de numéroter les années, dans la première colonne de la nouvelle table pascalle qu'il mit au point, à partir de la Passion du Sauveur. Dans l'histoire chrétienne, c'est le premier témoignage d'une datation à partir d'un éminent mystère de la vie du Christ !

Denys le Petit, en quelque sorte successeur indirect de Victor d'Aquitaine, lui aussi bon astronome et bon chrétien, acheva une nouvelle table pascalle environ cinq cent cinquante ans après le début du règne d'Auguste. S'inspirant de l'idée de Victor d'Aquitaine sans la suivre totalement, il fut le premier à proposer l'idée de numéroter les années dans la première colonne

de sa table pascalle à partir de la naissance du Sauveur ! Bien évidemment, l'idée de Denys le Petit ne s'imposa pas immédiatement comme règle commune dans le monde entier.

Au début, l'idée de Denys le Petit fut reprise par le computistes chrétiens. Cette idée fit son chemin, et ne s'imposa de façon universelle que sous le règne de Charlemagne. Pour la première fois dans l'histoire de l'humanité, une référence historique de datation universelle était instaurée : on compterait désormais les années à partir de la naissance du Christ !

Mais comment Denys le Petit put-il retrouver l'année exacte de la naissance du Sauveur cinq cent cinquante ans après le début du règne d'Auguste ? Il a trois éléments dans une date : le jour, le mois, l'année. En ce qui concerne le jour et le mois de la naissance du Christ, Denys le Petit a suivi le calendrier liturgique de l'église romaine : le 25 décembre. Ceux qui ont suivi auront immédiatement remarqué qu'en ce temps-là, le 25 décembre était le jour du solstice d'hiver : c'était la nuit la plus longue de l'année.

À l'heure actuelle, rien ne permet de savoir si la tradition latine du 25 décembre est conforme à la réalité historique ou non. Les rationalistes se méfient de toutes les traditions et ne reconnaissent que les traces scientifiques. Ils en conclurent que le Christ n'est pas né le 25 décembre. (à suivre...)



*L'adoration des mages
église Sainte-Marie in Trastevere - ROME*

Chronique du prieuré



La communauté de Gastines
vous souhaite un saint et
joyeux Noël ainsi qu'une très
bonne année 2025.



Annonces diverses :

- Ouvroir Sainte Anne :

Jeudi 9 janvier 2025

Jeudi 20 février 2025

Téléphone des Sœurs : 02 41 47 36 23

- Intention du mois de janvier de la Croisade

Eucharistique :

Pour les vocations sacerdotales et religieuses

- Croisade eucharistique et MCF :

Réunion pour **toutes** les chapelles à Gastines :

dimanche 19 janvier de 14h15 à 17h15.

- **Journée Mariale**

Jeudi 20 février 2025

Témoignages de retraitants de Gastines :

• Un Immense merci aux Abbés ! C'est une réelle grâce de NSJC que de suivre cette première retraite. Les premiers jours sont chargées mais comme un bon coup de hache, on en ressort vivifié par la grâce. Alors plongez-vous entièrement dans cette retraite et ayons confiance en la miséricorde divine.

• Vous m'avez ouvert les yeux ! .

• Je tiens à remercier infiniment l'ensemble des personnes qui œuvre pour le bon déroulement des retraites, elles sont un véritable exemple de dévouement et d'humilité. Si je devais résumer cette semaine, ça serait revenir à l'essentiel puis dissiper les nuages de nos vies et retrouver la Lumière.

• Que vous bénisse pour tout le bien que vous faites pour nos âmes

• Une première retraite pour moi. Elle restera longtemps voire toujours gravée dans mon âme..

• 25 retraites ! Je mesure à chaque fois la grâce qui m'est faite de pouvoir m'y ressourcer et de redresser la barre, constatant avec la même honte combien le bateau a perdu son cap. Action de grâce donc et surtout persévérance dans la prière.

• Merci aux abbés pour leurs enseignements solides et pratiques toujours dispensés avec beaucoup de joie.

Carnet paroissial :

Baptême à Thouars : le 14 décembre :

Athanase Yven.

Baptêmes à Chemillé : le 26 décembre :

Gabin et Léonie Ameteau.

BELLEVIGNE-EN-LAYON :

Prieuré St-Louis-Marie Grignon de Montfort ;

1 chemin de Gastines - Faye-d'Anjou - 49380

Dimanche : vêpres et salut à 17h00

En semaine : tous les jours à 7h30

ANGERS :

chapelle St Pie X

109, bis, rue Jean-Jaurès

49000 (prendre l'impasse)

Dimanche : messe chantée 10h30

En semaine : lundis (en principe), mercredis, vendredis, et samedis à 18h30 (se renseigner pour les autres jours) -
confessions 1/2h avant les messes

CHEMILLÉ :

chapelle St Joseph, 14 rue du Presbytère - 49120

Dimanche : messe lue à 8h30, puis messe chantée à 10h30

Confessions à partir de 8h00, entre et pendant les messes.

En semaine : mercredis et vendredis messe basse à 19h00
ainsi que les premiers samedis du mois.
confessions 1/2h avant les messes.

AVRILLÉ (moniales dominicaines)

monastère Saint-Joseph, 10, av. Jeanne de Laval - 49240

Dimanche : messe chantée à 8h00

En semaine : messe chantée à 9h50

SAUMUR :

chapelle Ste Jeanne Delanoue

2, rue du Port-Cigongne - 49400

Dimanche : *confessions à 8h00* ; messe chantée à 8h45

Samedi : *confessions à 17h00*, messe basse à 18h00

THOUARS :

collégiale Notre-Dame,

Place du château - 79100

Dimanche : *confessions à 10h00* messe chantée à 10h45

Premier vendredi du mois : messe basse à 19h00 (précédée de l'heure sainte à 17h45)